
越来越“清”晰

证券时报记者 胡学文

郭树清履新证监会主席一职以

来， 此前已有两次公开亮相， 但并没

有就资本市场发表只言片语。 这位新

掌门对资本市场改革发展有何新思

路？ 此前引起媒体的种种猜测。 这一

悬念在昨日举行的第九届中小企业融

资论坛上终告揭晓。

郭树清演讲的主题为 “深化证券

期货市场改革， 促进实体经济科学发

展”。 他回顾成就、 阐述发展、 展望

未来， 强调资本市场要 “市场化、

法治化、 公开化、 国际化”， 市场定

位清晰， 板块分工清晰， 发展思路

清晰。

首先， 市场定位清晰。 “我们

应当把中国的资本市场建设成为自

主创新的发动机， 产业升级的推进

器， 国民经济的晴雨表， 全球合作

的黏合剂。” 一连串的比喻， 郭树

清道出了自己心中的中国资本市场

定位。

其次， 板块分工清晰。 “要健全

和完善市场体系结构， 可以为不同规

模、 不同类型、 不同成长阶段的企业

提供差异化的金融服务， 促进其加快

发展。 要继续支持符合条件的公司在

主板上市， 坚持不懈地发展中小企业

板， 积极稳妥地发展创业板市场。 加快

统一监管的场外市场建设步伐， 稳步推

进期货、 期权和金融衍生品市场发展，

认真研究柜台交易的可行性。” 对于多

层次资本市场体系建设， 郭树清如此表

示。 而要实现上述目标， 那就要 “进一

步明晰各板块的职能分工和服务定位，

形成功能互补、 相互促进、 协调发展的

多层次市场体系。”

再次， 治市理念清晰。 尽管在演讲

的开始， 郭树清主席谦虚地表示： “自

己刚刚从间接融资领域转岗到直接融资

战线， 对资本市场并没有多少成熟的想

法。” 但事实上， 加快多层次资本市场

体系建设， 积极发展多样化的投融资工

具， 大力培育多元化的投资者群体， 切

实加强资本市场诚信建设， 坚决打击证

券期货违法违规行为， 时刻警惕和防范

区域性、 系统性风险， 郭树清深化资本

市场改革创新的六项要求可谓考虑通

盘、 思路清晰。

正是基于对资本市场清晰的认识和

定位， 在昨天的演讲中， 郭树清还切中

要害， 就资本市场诚信建设和打击内幕

交易阐述了观点。 其关于 “切实加强资

本市场诚信建设” 的论述尤其令人印象

深刻， “证监会将带头讲诚信” 的言论

更是掷地有声。 并且拟定了切实可行的

办法， 如将推进政务信息公开和阳光作

业， 搞好主动沟通和解疑释惑， 提高监

管工作的透明度， 通过升级和完善资本

市场诚信档案数据库， 丰富诚信监管和

约束手段等。

同样令人印象深刻的还有他妙喻内

幕交易———“小偷从菜市场偷一棵白菜，

人们都会义愤填膺， 但是若有人把手伸

进成千上万股民的钱包， 却常常不会引

起人们的重视。” 而面对上述难题， 郭

树清亮出了 “零容忍” 的底牌， 坚决打

击证券期货违法违规行为的决心由此表

现得淋漓尽致。

事实上， 市场诚信建设也好， 打击

内幕交易也罢， 其本质都是要提高监管

工作的透明度， 增强市场环境的公开

度， 从而达到清正治市的目的。

我们看到， 自郭树清履新以来， 连

续烧了 “几把火”， 深圳市市委书记王

荣与其会谈时， 也赞叹 “动作很大”。

凡此种种， 无一不体现了其 “言必行，

行必果” 的行事风格。

良好的开头是成功的一半。 资本市

场 “领头人” 对市场有清晰的认识， 才

能采取行之有效的措施， 再辅以 “言必

行， 行必果” 的执行力， 让我们对资本

市场的明天充满期待！
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证监会首次解聘并购重组委委员

拟修改规章，禁止并购重组委委员炒股；新委员受聘后，所持股票须在一定期限内卖出

证券时报记者 郑晓波

因涉嫌违规持有所审核上市公司股

票问题， 中国证监会第三届并购重组委

委员吴建敏被证监会解聘。 这是并购重

组委设立以来， 证监会首次对委员进行

解聘处理。 证监会有关负责人昨日表

示， 解聘后， 如发现吴建敏存在内幕交

易或其他违法违规行为， 则根据有关规

定依法作出相应处理。

证监会昨日通报称， 近期， 证监会

根据有关规定对北京天健兴业资产评估

有限公司总经理、 证监会第三届并购重

组委委员吴建敏涉嫌违规持有所审核上

市公司股票问题立案调查。 经查， 吴

建敏在借用他人证券账户持有 “

ST

圣方” 股票的情况下， 未按规定提出

回避申请， 于

2010

年

3

月

3

日参与

审核了黑龙江圣方科技股份有限公司

并购重组方案。 上述行为违反了 《中

国证监会上市公司并购重组审核委员

会工作规程》 第十三条 “并购重组委

委员不得持有所审核的上市公司股

票” 的规定。 根据 《工作规程》 第三

十三条的规定， 证监会经研究决定，

对吴建敏并购重组委委员职务予以解

聘， 并予以公告。 解聘后， 如发现吴

建敏存在其他违法违规行为， 则根据

有关规定依法作出相应处理。

据悉， 吴建敏于

2007

年

12

月

25

日被聘任为证监会并购重组委委员。 在

并购重组委委员选聘过程中， 证监会按

照有关规定， 严格履行聘任程序。 根据

委员聘任条件， 吴建敏由中国资产评估

协会推荐， 经过对外公示、 会内核查、

并购重组委提名委员会会议审议后， 由

证监会聘任。 后因并购重组委整体续

聘， 延续至今。

上述证监会有关负责人表示， 下一

步， 证监会将在委员的日常管理中， 增

加对委员执行相关规定和工作纪律情况

的定期检查工作， 并将其作为委员年度

考核的重要内容。

该负责人透露， 证监会正在全面修

订 《工作规程》， 特别是对委员买卖上

市公司证券的行为作了更为严格的规定

和管理。 新修订的 《工作规程》 规定委

员不得直接或者借他人名义买卖上市公

司的证券； 委员在接受聘任后， 应当及

时按照有关规定将证券账户及持有上市

公司证券的情况进行申报登记， 并在一

定期限内予以清理卖出。

这位负责人还强调， 证监会将保持

对委员违法违纪行为的查处力度， 发现

一个， 查处一个， 绝不手软， 凡涉嫌犯

罪的， 一律移交司法机关追究刑事责任。

本报读者开放月活动圆满落幕

“走进时报”频道正式上线

2011

年度 “《证券时报》 读者开

放月” 活动日前圆满落幕。

活动期间， 先后有

5

万多名网

友、 读者通过证券时报网参与了与报

社采编人员的互动交流， 提出了许多

中肯的意见与建议。 与此同时， 许多

读者通过报纸或者以网上提交问卷的

形式， 参加了读者问卷调查活动。

读者开放月活动结束后， 证券时报

网新设 “走进时报” 频道， 继续加强与

网友、 读者的互动。

（联京）
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加快统一监管的场外市

场建设步伐， 研究柜台交易

可行性； 逐步研究推动地方

债、 机构债、 市政债、 高收

益债等固定收益类金融产品

创新； 鼓励和引导证券投资

基金、 养老基金等机构投资

者协调发展； 证监会将带头

讲诚信， 推进政务信息公开

和阳光作业。

郭树清勾勒资本市场改革发展新图景

证监会对内幕交易和证券期货犯罪“零容忍”，发现一起坚决查处一起

证券时报记者 胡学文

由科技部、 深圳市人民政府和深交

所主办， 工信部支持的第九届中小企业

融资论坛昨日在深圳举行。 刚刚履新一

个月的中国证监会主席郭树清出席论

坛， 并首度就资本市场改革发展等问题

发表演讲。 他表示， 下一步证监会将从

加强资本市场诚信建设、 打击内幕交易

等六个方面推进资本市场的改革创新和

健康发展。

郭树清指出， 要全面正确看待我国

资本市场发展取得的伟大成就。 中国资

本市场在探索中前进， 在改革中创新，

走出了一条符合市场规律和中国国情的

发展道路。 但同时中国的证券期货市场

还十分年轻， 存在明显的缺点和不足，

例如行业和产品的结构还很不完善， 服

务国民经济的广度和深度都需要拓展；

内在约束机制还不健全， 一些市场主体

诚实守信、 规范守法的意识相当淡漠

等。 他表示， 这些发展过程中的问题只

能在发展中得到解决。

对于资本市场如何落实 “十二五”

规划， 郭树清定义 “应当把中国的资本

市场建设成为自主创新的发动机， 产业

升级的推进器， 国民经济的晴雨表， 全

球合作的黏合剂。”

关于资本市场下一步的任务， 郭树

清指出， 做好证券期货的改革和监管工

作， 就是要扎扎实实推进资本市场的改

革创新和健康发展， 具体做好以下六方

面工作：

第一， 加快多层次资本市场体系建

设。 健全和完善市场体系结构， 可以为

不同规模、 不同类型、 不同成长阶段的

企业提供差异化的金融服务， 促进其加

快发展。 要继续支持符合条件的公司在

主板上市， 坚持不懈地发展中小企业

板， 积极稳妥地发展创业板市场。 加快

统一监管的场外市场建设步伐， 稳步推

进期货、 期权和金融衍生品市场发展，

认真研究柜台交易的可行性。 进一步明

晰各板块的职能分工和服务定位， 形成

功能互补、 相互促进、 协调发展的多层

次市场体系。 （下转

A2

版）

（更多报道见

A5

、

A6

版）

证券时报记者 （左二） 追访中国证监会主席郭树清。 宋春雨
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